COURS & 

ENTRAÎNEMENT

111

NOUVEAU

BAC

GÉNÉRALE

Mes

SPÉCIALITÉS

 SES

Denis Martin • Séverine Bachelerie-Marteau • Sylvie Godineau 

• Céline Le Feuvre • Franck Rimbert • Gilles Seurin

 HGGSP

Laurent van De Wandel • Cécile Gaillard • Cécile Gintrac

• Vanessa Mercier • Franck Rimbert • Frédéric Viénot

 Maths

Michel Abadie • Annick Meyer

• Jean-Dominique Picchiottino • Martine Salmon

re

Maquette de principe : Frédéric Jély

Mise en pages : STDI

Schémas : Nord Compo

Cartographie : Philippe Valentin

Iconographie : Hatier illustration

Édition : Béatrix Lot

© Hatier, Paris, 2019

Sous réserve des exceptions légales, toute représentation ou reproduction intégrale ou partielle, faite, 

par quelque procédé que ce soit, sans le consentement de l’auteur ou de ses ayants droit, est illicite 

et constitue une contrefaçon sanctionnée par le Code de la Propriété Intellectuelle. Le CFC est le seul 

habilité à délivrer des autorisations de reproduction par reprographie, sous réserve en cas d’utilisation 

aux ﬁns de vente, de location, de publicité ou de promotion de l’accord de l’auteur ou des ayants droit.

L’achat de ce Prépabac vous permet de bénéﬁcier d’un ACCÈS GRATUIT*

à toutes les ressources d’annabac.com (ﬁches, quiz, sujets corrigés…)

et à ses parcours de révision personnalisés.

Pour proﬁter de cette ore, rendez-vous sur www.annabac.com dans

la rubrique « Je proﬁte de mon avantage client ».

* Selon les conditions précisées sur le site.

Le site de vos révisions

AVANT-PROPOS

VOUS ÊTES EN PREMIÈRE générale et vous avez choisi les trois 

spécialités :

SES • HGGSP • Maths

Vous savez que la réussite dans ces matières demande un 

travail régulier tout au long de l’année ?

Alors ce gros Prépabac est pour vous !

Dans chaque discipline, l’ouvrage vous permet en eet :

– de mémoriser les connaissances essentielles sur chacun

des thèmes du nouveau programme,

– d’acquérir progressivement des méthodes clés : mettre

en œuvre une recherche, conduire une analyse de docu-

ment, construire une réponse argumentée, appliquer la

technique de calcul appropriée…

Cet objectif est rendu possible grâce à un ensemble de res-

sources très complet : des ﬁches de cours et de méthode 

synthétiques et visuelles, mais aussi un entraînement pro-

gressif, incluant des sujets guidés, pour vous préparer à 

l’épreuve ﬁnale du bac.

Nous vous recommandons de les utiliser régulièrement, 

en fonction de vos besoins. Ainsi vous pourrez aborder vos 

contrôles en toute sérénité et acquérir les compétences 

nécessaires en Terminale.

Bonnes révisions !

Les auteurs

3

Pour trouver un chapitre précis dans une matière, 

reportez-vous au sommaire de chaque partie.

SES

SOMMAIRE ................................................9

Économie ..............................................12

Sociologie ..............................................84

Science politique........................................130

Regards croisés. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .154

HISTOIRE-GÉOGRAPHIE

GÉOPOLITIQUE SCIENCES POLITIQUES

SOMMAIRE ..............................................183

Comprendre un régime politique : la démocratie ................186

Analyser les dynamiques des puissances internationales .........214

Étudier les divisions politiques du monde : les frontières .........244

S’informer : un regard critique sur les sources et modes 

de communication ........................................274

Analyser les relations entre États et religions...................304

MATHS

SOMMAIRE ..............................................335

Algorithmique et programmation ............................338

Algèbre ...............................................352

Analyse ...............................................378

Géométrie .............................................424

Probabilités et statistique .................................450

SOMMAIRE GÉNÉRAL

5

SES

7

TOUT LE PROGRAMME

Le cours en 49 ﬁches

Exercices et sujets corrigés

SOMMAIRE

Quand vous avez révisé un chapitre,

cochez la case correspondante !

Économie

Le fonctionnement du marché concurrentiel

1

Un modèle d’échange entre offreurs et demandeurs . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .12 

2

Le comportement des agents économiques . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .14 

3

La formation d’un équilibre. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .16 

4

Les gains à l’échange . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .18 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20 

Les marchés imparfaitement concurrentiels

5

Les structures de marché de la concurrence imparfaite . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .26 

6

Les origines du pouvoir de marché . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .28 

7

Les stratégies des entreprises . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .30 

8

L’intervention des pouvoirs publics . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .32 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .34 

Les défaillances du marché

9

Les externalités . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .40 

10

Les biens collectifs et les biens communs. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .42 

11

L’asymétrie d’information . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .44 

12

L’intervention des pouvoirs publics . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .46 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .48 

Le ﬁnancement des agents économiques

13

Qu’est-ce que le ﬁnancement de l’économie ? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .54 

14

Les différents modes de ﬁnancement . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .56 

15

Le ﬁnancement sur le marché des capitaux . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .58 

16

Le rôle du crédit bancaire et des taux d’intérêt . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .60 

17

Le ﬁnancement de l’État . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .62 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .64 

Monnaie et création monétaire

18

Les fonctions et les formes de la monnaie . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .70 

19

Le rôle du crédit bancaire dans la création monétaire . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .72 

20

Le rôle de la Banque centrale . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .74 

21

Les effets des interventions de la Banque centrale . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .76 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .78 

SES

HGGSP

MATHS

9

SOMMAIRE

Sociologie

La socialisation

22

Des comportements liés à l’environnement social et culturel . . . . . . . . . . . . . . . .84 

23

L’enfance : une période de socialisation décisive. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .86 

24

Des conditions différentes selon les familles. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .88 

25

Une socialisation tout au long de la vie . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .90 

26

La socialisation n’est pas un simple conditionnement . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .92 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .94 

La construction et l’évolution des liens sociaux

27

Des liens sociaux diversiﬁés . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .100 

28

Les PCS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .102 

29

Individualisation et évolution des formes de la solidarité . . . . . . . . . . . . . . . . . . .104 

30

De nouvelles sociabilités numériques . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .106 

31

La fragilisation des liens sociaux. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .108 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .110 

Les processus sociaux qui contribuent à la déviance

32

Le contrôle social, garant du respect des règles . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .116 

33

La déviance : la transgression d’une norme . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .118 

34

La déviance, produit de processus sociaux . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .120 

35

La mesure de la délinquance . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .122 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .124 

Science politique

La formation et l’expression de l’opinion publique

36

Opinion publique et démocratie. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .130 

37

Sonder l’opinion publique . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .132 

38

Ce que les sondages font à la démocratie. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .134 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .136 

Voter : une affaire individuelle ou collective ?

39

La participation électorale. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .142 

40

Les déterminants du vote . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .144 

41

La volatilité électorale. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .146 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .148 

10

Quand vous avez révisé un chapitre, cochez la case correspondante !

Regards croisés

La gestion des risques

42

Les individus confrontés à des risques . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .154 

43

Effets du partage des risques . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .156 

44

Principes et institutions de la gestion des risques . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .158 

45

La protection sociale en France. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .160 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .162 

L’organisation et la gouvernance des entreprises

46

La vie d’une entreprise et les étapes de son développement. . . . . . . . . . . . . . . .168 

47

La diversité des ﬁgures de l’entrepreneur . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .170 

48

La prise de décision au sein de l’entreprise. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .172 

49

Les relations sociales au sein de l’entreprise . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .174 

EXERCICES ET CORRIGÉS

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .176 

SES

HGGSP

MATHS

11

Le marché est une institution qui encadre nos échanges écono-

miques. La diversité des formes de marché rend nécessaire l’utilisation 

d’un modèle théorique, appelé « marché concurrentiel », pour analyser 

le comportement des agents et la formation des prix.

Une diversité de formes de marché

Le marché désigne le lieu de rencontre entre des acheteurs (qui expriment une

demande pour un produit) et des vendeurs (qui représentent la production ou 

l’offre), ainsi que l’ensemble des échanges réalisés lorsque vendeurs et acheteurs 

se mettent d’accord sur la quantité échangée et le prix de la transaction.

1

Une multitude de marchés en fonction du produit à échanger

Le marché des biens et services met en relation les ménages, les entreprises, 

les administrations, qui échangent des biens et services (de consommation ﬁnale 

ou de production).

Le marché du travail met en relation des individus qui offrent leur force de 

travail (au sens de facteur de production) et des unités de production.

Le marché des capitaux désigne le marché sur lequel s’échangent des actifs 

ﬁnanciers (titres de propriété ou de créances) entre des agents économiques qui 

cherchent à ﬁnancer leur activité et ceux qui ont un excédent de capitaux.

Le marché des changes est le marché sur lequel s’échangent des monnaies.

2

Différentes modalités d’organisation des échanges marchands

Les échanges et la ﬁxation du prix s’effectuent selon des modalités très diverses: 

vente à la criée (marché aux poissons), marchandage et négociation (marchés 

alimentaires), vente aux enchères (marché de l’art), prix plus ou moins encadrés

par des institutions comme l’État (marché du travail),etc.

Selon la localisation des agents économiques et des échanges (à l’échelle

régionale, nationale, internationale), le marché peut ainsi être un lieu physique

(la place du village, un magasin, une agence d’intérim) ou un espace virtuel (tran-

sactions électroniques sur des marchés ﬁnanciers ou sites de vente sur Internet).

Le marché est une institution : les échanges 

marchands sont inscrits dans un système de règles 

sociales et politiques, avec le respect de conven-

tions, de contrats, de droits de propriété,etc.

I

MOT CLÉ

Une institution est un ensemble 

de règles juridiques et de normes 

sociales organisant la société.

Un modèle d’échange 

entre offreurs et demandeurs

1

En bref

12

L’utilisation d’un modèle de marché concurrentiel

1

Un modèle théorique

Le marché est aujourd’hui le principal mode 

de coordination des activités économiques. 

La science économique, face à la diversité des 

formes de marchés, fait ainsi le choix d’étudier 

un modèle de marché.

2

Un modèle basé sur la notion de concurrence

La concurrence désigne une structure de marché caractérisée par l’importance 

du nombre d’offreurs et de demandeurs. Les prix sont ﬁxés par les mécanismes 

du marché, un agent économique ne pouvant, seul, agir sur les prix.

Ce modèle repose sur cinq conditions constituant les caractéristiques d’une 

« concurrence pure et parfaite »: grand nombre d’acheteurs et de vendeurs (ato-

micité), homogénéité des produits, transparence de l’information, libre entrée ou 

sortie du marché, libre circulation des facteurs de production.

Ces conditions permettent de distinguer ce modèle d’autres structures de mar-

ché: concurrence monopolistique, oligopole ou monopole. 

 FICHE 5

II

MOT CLÉ

Un modèle, en économie, est une 

représentation schématisée et 

simpliﬁée de la réalité aﬁn d’analy-

ser un phénomène, en posant des 

conditions ou en ayant recours à la 

formalisation mathématique.

zoom

Les marchés proches du modèle théorique

Le marché au cadran pour la vente de bovins (photo), les ventes à la criée pour

les poissons ou les marchés ﬁnanciers informatisés sont les marchés qui se rap-

prochent le plus du modèle de marché parfaitement concurrentiel: de nombreux

acteurs, une information largement partagée, une circulation ﬂuide des ﬂux

ﬁnanciers dans le cadre d’une globalisation ﬁnancière.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

13

Dans le modèle de marché concurrentiel, les acheteurs et les 

producteurs sont caractérisés par des comportements rationnels d’opti-

misation sous contrainte. Le prix du produit détermine les quantités de 

produit qui seront demandées et offertes sur un marché.

Le comportement des acheteurs

1

Les déterminants de la demande

Les acheteurs cherchent à maximiser leur satisfaction sous contrainte bud-

gétaire. La demande d’un produit est ainsi inﬂuencée par les préférences du 

consommateur (ses goûts, la mode, les anticipations sur l’avenir), mais aussi par 

des contraintes comme son revenu et bien évidemment le prix du produit, ou 

encore le prix de produits substituables ou complémentaires.

2

Une demande de marché modélisée par la loi de la demande

Dans le modèle de marché étudié, le prix du produit est le principal détermi-

nant de la demande: lorsque le prix diminue, les consommateurs qui ont déjà 

acheté le bien sont encouragés à en acheter davantage ; et ceux qui n’avaient pas 

les moyens d’en acheter peuvent désormais se le permettre.

La demande de marché est la quantité de biens (ou de services) que les agents 

économiques sont disposés à acheter sur un marché à un prix donné. La courbe 

de demande représente, pour différents niveaux 

de prix, la somme des demandes individuelles des 

consommateurs.

D’après la loi de la demande, la pente de la 

courbe de demande est généralement négative et 

dépend de l’élasticité-prix de la demande (i. e. la 

sensibilité de la demande aux variations du prix).

INFO +

 Les courbes de demande et d’ore

P2

courbe

de demande

P1

Q2 Q1 quantité

prix

Lecture: pour un niveau de prix P1, 

la quantité demandée est Q1.

P2

P1

Q1 Q2 quantité

prix

courbe

d’ore

Lecture: pour un niveau de prix P1, 

laquantité offerte est Q1.

I

MOT CLÉ

La loi de la demande précise 

que, toutes choses égales par 

ailleurs, lorsque le prix d’un bien 

augmente, la quantité demandée 

diminue. La demande est une 

fonction décroissante du prix.

Le comportement 

des agents économiques

2

En bref

14

Le comportement des producteurs

1

Une offre de marché modélisée par la loi de l’offre

L’offre est la quantité de biens ou services que les 

agents économiques sont disposés à vendre sur un 

marché à un prix donné. Le prix du produit est 

ainsi le principal déterminant de l’offre des pro-

ducteurs: plus le prix est élevé, plus les entreprises 

vont décider de produire, qu’elles soient ou non 

déjà présentes sur le marché.

2

Une courbe d’offre construite selon la maximisation du proﬁt

Les producteurs cherchent à maximiser leur proﬁt en tenant compte de leurs

contraintes de production. L’offre est ainsi inﬂuencée par le coût des matières 

premières, la productivité des facteurs de production, et par des facteurs naturels 

modiﬁant les conditions de production.

Sur un marché de concurrence pure et parfaite, en situation de coût marginal 

croissant, le producteur maximise son proﬁt lorsque le prix et le coût marginal 

(coût de la dernière unité produite) sont égaux. La courbe d’offre se situe donc 

sur la courbe de coût marginal de l’entreprise.

II

MOT CLÉ

La loi de l’ore précise que, 

toutes choses égales par ailleurs, 

lorsque le prix d’un bien aug-

mente, la quantité oerte aug-

mente. L’ore est une fonction 

croissante du prix.

zoom

Des choix de production dépendants du prix de marché

Le secteur primaire (agriculture, pêche, mines, gisements) illustre la diminu-

tion de la productivité marginale d’un facteur de production (ouvrier, machine)

suite à l’utilisation d’une unité supplémentaire de ce facteur.

Plus généralement, passé un certain seuil, il est de plus en plus coûteux de

produire car il faut cultiver, pêcher, creuser dans des zones moins accessibles. Un

prix de marché élevé justiﬁe alors cette mise en production.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

15

La confrontation de l’offre et de la demande aboutit à un équi-

libre de marché pour lequel il y a égalité entre quantité offerte et quan-

tité demandée à un niveau de prix appelé prix d’équilibre. Cet équilibre 

est modifié par les variations de l’environnement économique.

La confrontation de l’offre et de la demande

1

Un mécanisme d’ajustement avec des prix ﬂexibles

Le modèle de marché concurrentiel suppose 

que les agents économiques sont « preneurs de

prix ». Un intermédiaire ﬁctif entre offreurs et 

demandeurs, appelé « commissaire-priseur », an-

nonce un prix à la criée et démarre un processus 

d’enchères dans lequel les prix, ﬂexibles dans un 

marché concurrentiel, se modiﬁent jusqu’à at-

teindre le prix d’équilibre.

Par ce mécanisme, des offreurs et des demandeurs sont ainsi exclus du marché 

et, à terme, l’équilibre du marché est réalisé au point d’équilibre, qui correspond 

au croisement des courbes d’offre et de demande.

2

 Un mécanisme autorégulateur qui aboutit à la formation

d’unéquilibre stable

En effet, si le prix est au-dessus du prix 

d’équilibre, il y a un excédent d’offre, 

les producteurs ne peuvent pas vendre 

toute leur production et sont donc prêts 

à vendre à un prix inférieur. Les quanti-

tés offertes diminuent (déplacement sur 

la courbe vers le bas). Cette tendance du 

prix à la baisse fait augmenter la quan-

tité demandée, jusqu’à atteindre le prix 

d’équilibre. Le processus inverse a lieu 

si le prix est en dessous de l’équilibre 

(pénurie).

Les lois de l’offre et de la demande constituent un mécanisme autorégulateur

qui fait converger le prix du marché vers le prix d’équilibre.

I

MOT CLÉ

Un agent économique (ménage 

ou entreprise) est « preneur de 

prix » sur un marché concurrentiel 

car il n’a pas la possibilité d’exer-

cer, par ses seules décisions, une 

inﬂuence sur le marché.

Q

0

Q*Qd quantité

courbe de

demande

courbe

d’ore

ore

excédentaire

mécanisme

d’ajustement

prix

P1

P*

La formation d’un équilibre 

sur unmarché concurrentiel

3

En bref

16

Les conséquences d’une modification 

de l’environnement économique

1

L’effet sur l’équilibre du marché

Un changement de prix se traduit par un déplacement le long de la courbe, 

entraînant une modiﬁcation de la quantité offerte ou demandée (cf. I.). Mais si 

un facteur déterminant autre que le prix varie 

 FICHE 2

, cela se traduit par une 

modiﬁcation de l’offre ou de la demande et par un déplacement de la (ou des)

courbe(s).

Pour étudier l’impact d’un événement sur un marché, on détermine la courbe 

affectée, la direction du déplacement (vers la droite en cas d’augmentation, vers 

la gauche en cas de baisse de la quantité) et enﬁn la modiﬁcation de la quantité 

et du prix d’équilibre que cela entraîne 

 MÉMO VISUEL

.

2

Une illustration avec l’intervention des pouvoirs publics

Les pouvoirs publics peuvent décider d’instaurer une taxe forfaitaire, soit 

une somme ﬁxe par unité de bien vendue dont doit s’acquitter l’entreprise ou le 

consommateur.

Le modèle de marché permet de voir comment cette taxe perturberait l’équi-

libre, en générant un glissement des courbes. La conséquence essentielle d’une 

taxe est l’augmentation des prix et la réduction des quantités échangées. Néan-

moins, le prix d’équilibre n’augmente pas du montant de la taxe car la demande 

s’ajuste au changement de prix.

II

zoom

La composition du prix du gazole

€Projection

1,20

0,80

0,40

Pétrole brut

Transformation et distribution

Taxes (TICPE + TVA)

2014

1,60

0

2018 2022

La taxation des carburants (ici, le gazole)

modiﬁe le prix du produit et le comporte-

ment des agents économiques.

La TICPE (taxe intérieure sur la consom-

mation de produits énergétiques) peut

inciter à la réduction de la consommation

de pétrole (en utilisant d’autres modes de

transport par exemple).

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

17

Le marché concurrentiel procure des gains à l’échange pour 

lesagents économiques. Ces gains collectifs sont maximisés à l’équilibre 

du marché.

Le surplus du consommateur et du producteur

1

Des échanges justiﬁés par l’existence de gains à l’échange

Dans le modèle de marché concurrentiel, le prix est le signal qui guide les 

agents économiques dans leurs prises de décisions, ces décisions individuelles 

aboutissant à un équilibre global. 

 FICHE 3

 Le prix d’équilibre (prix effectif des transactions réalisées) est unique et ajuste 

exactement les prétentions des offreurs et demandeurs. Or les différentes unités 

produites ou consommées ne sont pas valorisées de la même manière par le pro-

ducteur ou le consommateur (en fonction de leurs contraintes, de leurs préfé-

rences). 

 FICHE 2

Si le prix d’équilibre s’applique à tous les participants au marché, il n’est pas 

connu à l’avance et certains acheteurs auraient pu payer plus cher. Si le prix de 

marché est supérieur à la somme maximale que l’acheteur serait disposé à payer, 

le consommateur ne participera pas à l’échange. Si producteurs et consomma-

teurs échangent, c’est en raison des avantages qu’ils en retirent.

2

Des gains à l’échange mesurés par le surplus

Ces gains à l’échange sont liés au prix qu’un 

consommateur serait prêt à payer sur le mar-

ché comparé au prix d’équilibre du marché, qui 

est le prix effectif de l’échange: le surplus du 

consommateur désigne cette différence entre 

son consentement à payer et le prix d’équi-

libre.

Pour le producteur, le gain est la différence 

entre le prix de marché et le prix, plus faible, 

auquel il serait prêt à vendre son produit. Si le 

prix de marché est inférieur au prix auquel il 

était disposé à offrir le produit, il n’a pas intérêt à vendre.

En faisant la somme des gains réalisés pour toutes les unités produites, on 

obtient le surplus du producteur (ou du consommateur) qui se représente gra-

phiquement par la surface comprise entre la courbe d’offre (ou de demande) et le 

niveau horizontal correspondant au prix d’équilibre.

I

P*

Q* quantité

demande

ore

Surplus du consommateur

Surplus du producteur

prix

E

Les gains à l’échange

4

En bref

18

Une allocation optimale desressources

1

L’équilibre de marché concurrentiel maximise le surplus collectif

Si les mécanismes de marché concurrentiel fonctionnent librement, alors les 

choix des agents économiques conduisent à un prix d’équilibre qui maximise le 

surplus global. En effet, vouloir améliorer la situation des consommateurs en bais-

sant le prix provoque une perte et une détérioration de la situation des producteurs.

Et réciproquement.

 Toute régulation conduisant à diminuer les quantités échangées ou à s’éloi-

gner du prix d’équilibre va détruire une partie des gains à l’échange.

2

Le marché conduit à une allocation optimale des ressources

L’équilibre atteint par le marché assure une

allocation des ressources optimale.

Cela signiﬁe que le marché permet d’uti-

liser les ressources (capital, travail, matières 

premières…) de la manière la plus efﬁcace: en 

procurant la plus grande satisfaction au plus 

grand nombre et sans gaspiller des ressources.

II

MOT CLÉ

L’allocation des ressources est le 

mécanisme par lequel les ressources 

disponibles dans une économie sont 

utilisées ou aectées aux diérents 

usages possibles pour satisfaire les 

besoins des agents économiques.

zoom

Une illustration: la revente de places de concert

La vente de billets de concert peut créer un rationnement de l’ore (places li-

mitées). La revente de billets remplit une fonction que le marché initial ne rem-

plissait pas: allouer des ressources rares (les billets) à des consommateurs en

fonction de la valeur accordée au billet (le prix de consentement). Le surplus

économique augmente car revendeurs et acheteurs reçoivent chacun un surplus

par rapport à la valeur initiale du billet.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

19

SE TESTER

QUIZ

Vériﬁez que vous avez bien compris les points clés des ﬁches 1 à 4.

1 

 Un modèle d’échange entre offreurs et demandeurs 

 FICHE 1

1. Les échanges marchands nécessitent un accord entre acheteurs 

etvendeurssur…

 a. le prix b. les quantités échangées c. les deux à la fois

2. Les échanges marchands sont caractérisés par…

 a. le respect des droits de propriété

 b. l’intervention de l’État 

 c. une rencontre physique entre le vendeur et l’acheteur

2 

 Le comportement des agents économiques 

 FICHE 2

1. Que se passe-t-il lorsque le prix baisse ?

 a. La quantité oerte augmente.

 b. La quantité demandée augmente.

 c. Les quantités oertes et demandées diminuent.

2. La quantité de biens qu’un producteur est disposé à orir dépend…

 a. de son coût de production

 b. du prix de marché du bien

 c. d’éléments naturels comme la météo

3 

 La formation d’un équilibre 

sur le marché concurrentiel 

 FICHE 3

1. Dans le modèle de marché concurrentiel, les agents économiques sont…

 a. faiseurs de prix b. preneurs de prix c. ni l’un ni l’autre

2. Que se passe-t-il quand, à un niveau de prix donné, l’ore excède 

la demande ?

 a. Le marché est à l’équilibre.

 b. Le prix diminue.

 c. Le prix augmente.

4 

 Les gains à l’échange 

 FICHE 4

Parmi les armations suivantes, laquelle est vraie ?

 a. Le surplus du producteur correspond au bénéﬁce réalisé 

sur chaque vente.

 b. À surplus total constant, lorsque le surplus du producteur s’accroît, 

cela diminue celui du consommateur.

20

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

EXERCICES & SUJETS

S’ENTRAÎNER

5 

 Comprendre le vocabulaire du cours 

 FICHE 1

1. Reliez les exemples suivants au marché auquel ils correspondent.

une automobile





 marché du travail

 marché des biens et services

 marché des capitaux

 marché des changes

1kg de pommes



le travail d’un ouvrier



une action d’une entreprise 

cotée en Bourse



les dollars détenus par une 

entreprise internationale



2. Les lieux d’exercice de ces marchés sont-ils davantage physiques ou virtuels ? 

Classez-les dans le tableau ci-dessous.

a. le marché du travail des ingénieurs informaticiens d. le marché du pétrole

b. la braderie de Lille e. le marché du dollar

c. le marché aux ﬂeurs d’Aalsmeer au Pays-Bas

Lieux physiques Lieux virtuels

………………………………………..

………………………………………..

………………………………………..

………………………………………..

6 

 Réviser le cours en 8questions ﬂash 

 FICHES 1 à 4

1. Quels sont les quatre principaux marchés ?

2. Citez les conditions d’une concurrence pure et parfaite sur un marché.

3. Présentez la loi de l’offre et la loi de la demande.

4. Pourquoi l’offre du producteur sur un marché dépend-elle du proﬁt ?

5. Comment se forme l’équilibre sur un marché ?

6. Quel peut être l’impact d’une taxe sur l’offre et la demande sur un marché ?

7. Déﬁnissez le surplus du producteur et du consommateur.

8. Concernant les gains à l’échange, quel problème pose une régulation qui 

modiﬁerait l’équilibre du marché ?

SES

HGGSP

MATHS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

21

 OBJECTIF

Le modèle de marché concurrentiel • Raisonnement

Ce sujet vous donne l’occasion d’utiliser le modèle de marché concurrentiel pour

construire un raisonnement s’appuyant sur un article économique. L’analyse du do-

cument doit vous permettre de repérer les agents économiques, les déterminants

de leur comportement et d’expliquer l’évolution des prix.

 LE SUJET

Vous expliquerez, à l’aide du modèle de marché concurrentiel, les méca-

nismes à l’œuvre sur le marché du pétrole.

Document

 Pourquoi le prix du pétrole baisse-t-il ?

Le prix du pétrole est orienté à la baisse. Le ralentissement très important 

de l’économie chinoise réduit la demande. La croissance de l’industrie y est 

inférieure à 7 % par an, de nombreuses branches industrielles (autos, acier, 

textile, électronique des ménages, électricité…) stagnent et, en conséquence, 

la consommation de pétrole en Chine ne progresse plus. Ceci réduit l’aug-

mentation de la demande mondiale de pétrole de près d’un million de barils 

par jour, soit les deux tiers de la hausse attendue.

Du côté de l’offre, à une hausse plus rapide que prévu de la production 

de pétrole (non conventionnel) aux États-Unis s’ajoute le refus de l’Arabie 

Saoudite de baisser davantage sa production. Le royaume voudrait que les 

autres pays de l’OPEP, qui produisent tous à pleine capacité, réduisent eux 

aussi leur production ; ceux-ci ne le faisant pas, il ne veut pas jouer seul le 

rôle de variable d’ajustement. Au total, l’écart entre capacité de production 

mondiale et demande mondiale de pétrole est considérable (6millions de 

barils par jour) et il ne va pas en se réduisant, ce qui tire les prix vers le bas.

Patrick Artus, « Pourquoi le prix du pétrole baisse », 

Alternatives économiques, n°340, novembre2014, www.alternatives-economiques.fr.

BAC

1 h 20

7 

5

10

15

Méthode

Analyser un texte économique

Étape 1 Identiﬁer le document

Le titre et la source donnent des indications sur la ﬁabilité du document 

mais aussi sur la période et le contexte.

Étape 2 Comprendre le texte

Demandez-vous si la structure des paragraphes permet d’identiﬁer les 

grandes idées du document.

Ensuite, exploitez le document: repérez les informations importantes, 

qui déﬁnissent ou illustrent les notions à mobiliser.

22

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

EXERCICES & SUJETS

LA FEUILLE DE ROUTE

Étape 1 Identiﬁer le document

Ici, le texte est simple, écrit par un analyste économique dans une revue écono-

mique généraliste.

Étape 2 Comprendre le texte

Le document expose les déterminants de la demande de pétrole (1

er

 para-

graphe) et de l’offre (2

e

paragraphe), avant de conclure sur l’évolution du prix.

La dernière phrase fait référence à la notion d’excédent, qui est ici un déséqui-

libre entre l’offre et la demande. Schématiquement, cela correspond à un niveau 

de prix supérieur au prix d’équilibre « théorique ». Le mécanisme d’ajustement 

oriente le prix à la baisse.

Étape 3 Exploiter le texte pour répondre à la question posée

Les modiﬁcations des conditions d’offre et de demande peuvent être visualisées 

par un déplacement des courbes vers la gauche ou la droite. Pour étudier l’impact 

d’un événement, on détermine la courbe affectée, la direction du déplacement et 

enﬁn la modiﬁcation de la quantité et du prix d’équilibre que cela entraîne.

Étape 4 Rédiger la réponse

Un premier paragraphe présentera les notions de marché d’offre, de demande, 

appliquées au cas du pétrole.

Un deuxième paragraphe traduira les phénomènes économiques présentés 

dans l’article à l’aide du modèle de marché concurrentiel.

Enﬁn, un dernier paragraphe apportera une réponse synthétique à la question, 

en insistant sur l’évolution des prix.

 CORRIGÉS p. 25

Étape 3 Exploiter le texte pour répondre à la question posée

Reliez les informations du document avec les notions et mécanismes du 

cours.

Demandez-vous dans quelle mesure un modèle théorique ou un mé-

canisme économique permet de comprendre les faits d’actualité ou les 

phénomènes décrits.

Étape 4 Rédiger la réponse 

 MÉTHODE p.50

SES

HGGSP

MATHS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

23

SE TESTER

1 

 Un modèle d’échange entre offreurs et demandeurs

1. Réponse c. Lorsqu’ils se rencontrent, vendeurs et acheteurs se mettent d’accord

sur la quantité échangée et sur le prix de la transaction.

2. Réponses a et b. Le marché est une institution et implique la mise en place de

règles. Il n’est pas nécessairement un lieu de rencontre physique.

2 

 Le comportement des agents économiques

1. Réponse b. Il s’agit du mécanisme de « déplacement sur la courbe ». La demande

est une fonction décroissante du prix.

2. Réponses a, b et c. Tous ces éléments constituent des « déterminants de l’offre ».

3 

 La formation d’un équilibre sur le marché concurrentiel

1. Réponse b. Dans le modèle de concurrence pure et parfaite, aucun agent n’est en

mesure d’inﬂuencer la ﬁxation du prix. Tous les agents sont « preneurs de prix ».

2. Réponse b. Il y a un déséquilibre, avec une demande insufﬁsante par rapport

à l’offre. Le mécanisme autorégulateur du marché fait converger les positions des

offreurs et demandeurs vers le point d’équilibre, à un niveau de prix plus bas.

4 

 Les gains à l’échange

Réponse b. L’afﬁrmation a est fausse: il ne faut pas confondre surplus du produc-

teur et bénéﬁce. Le surplus représente la différence entre le prix de consentement

et le prix effectivement payé.

S’ENTRAÎNER

5 

 Comprendre le vocabulaire du cours

1. •Une automobile, 1 kg de pommes: marché des biens et services

•Le travail d’un ouvrier: marché du travail

•Une action d’entreprise cotée en Bourse: marché des capitaux

•Les dollars détenus par une entreprise internationale: marché des changes

2. •Lieux physiques: braderie de Lille et marché aux ﬂeurs d’Aalsmeer.

•Lieux virtuels: marché du travail des ingénieurs informaticiens, marché aux

ﬂeurs d’Aalsmeer (nouvelles technologies), marchés du pétrole et du dollar.

6 

 Réviser le cours en 8questions ﬂash

1. Les quatre principaux marchés sont le marché des biens et services, le marché du

travail, le marché des capitaux et le marché des changes.

CORRIGÉS

QUIZ

24

COURS EXERCICES & SUJET CORRIGÉS

2. Les cinq conditions de la concurrence pure et parfaite sont l’atomicité, l’homo-

généité des produits, la transparence de l’information, la libre entrée ou sortie du

marché, la libre circulation des facteurs de production.

3. Selon la loi de l’offre, lorsque le prix d’un bien augmente, la quantité offerte aug-

mente. Selon la loi de la demande, lorsque le prix d’un bien augmente, la quantité

demandée diminue.

4. Le producteur ne rentre sur le marché que dans la perspective de faire un proﬁt,

c’est-à-dire de pouvoir vendre son produit à un prix supérieur au coût de production.

5. La confrontation de l’offre et de la demande aboutit à la ﬁxation d’un prix

d’équilibre. Celui-ci correspond au croisement des courbes d’offre et de demande.

6. L’introduction d’une taxe perturbe l’équilibre de marché (augmentation des

prix et réduction des quantités échangées). Cela se traduit sur le schéma par le

décalage de la courbe concernée.

7. Le surplus du consommateur est la différence entre son consentement à payer

et le prix d’équilibre. Le surplus du producteur est la différence entre le prix de

marché et le prix auquel il serait prêt à vendre son produit.

8. Une régulation modiﬁant l’équilibre du marché a pour effet de diminuer le sur-

plus de l’un des agents.

 OBJECTIF

7 

 Raisonnement

 Le marché est un lieu réel ou virtuel où se confrontent une offre et une demande

pour aboutir à des échanges caractérisés par un prix de marché. Sur le marché du

pétrole, la demande est représentée par les secteurs industriels utilisant du pétrole.

L’offre provient des pays producteurs détenant des ressources pétrolières. L’échange

est organisé à l’échelle mondiale par des bourses où sont cotées les matières pre-

mières. Le prix du pétrole dépend de cette rencontre entre une demande et une

offre, qui subissent des évolutions en fonction de la conjoncture économique.

 Ainsi, le ralentissement économique (notam-

ment en Chine) a un effet négatif sur la demande,

ce qui se schématise par une réduction des quan-

tités demandées (un déplacement de la courbe de

demande vers la gauche). Dans le même temps,

les capacités de production sont exploitées au

maximum, ce qui augmente l’offre sur le marché

(déplacement de la courbe d’offre vers la droite).

Ces deux mécanismes engendrent un déséquilibre

sur le marché (excédent d’offre). Il se régule par une baisse des prix.

 L’analyse des déterminants de l’offre et de la demande de pétrole (conjoncture

économique, stratégie géopolitique des pays exportateurs, exploitation de nouveaux

champs pétrolifères) permet d’expliquer, à l’aide du modèle de marché, l’évolution

des prix à la baisse du pétrole en 2014.

BAC

P1

A

B

C

P2

P3

quantité

O1

O2

D1

D2

prix

SES

HGGSP

MATHS

Le fonctionnement du marché concurrentiel

25

On parle de concurrence imparfaite quand une ou plusieurs 

conditions de la concurrence pure et parfaite ne sont pas respectées. 

On peut alors distinguer différentes structures de marché, c’est-à-dire 

différentes configurations de l’offre et de la demande: monopole, oligo-

pole et concurrence monopolistique.

De la concurrence parfaite 

à la concurrence imparfaite

La concurrence est dite pure et parfaite lorsque cinq conditions sont remplies: 

l’atomicité, l’homogénéité des produits, la libre entrée et sortie sur le marché, la 

libre circulation des facteurs de production et l’information parfaite. 

 FICHE 1

Sur un marché parfaitement concurrentiel, les entreprises, nombreuses, n’ont 

pas le pouvoir d’agir sur les prix. Elles sont « preneuses de prix ».

Dans la réalité, ces cinq conditions sont rarement respectées et un nombre 

limité d’entreprises se partage le marché en proposant des produits aux caracté-

ristiques différentes. Elles acquièrent alors un pouvoir de marché, c’est-à-dire la 

capacité à inﬂuencer les prix. Elles deviennent « faiseuses de prix ».

Des marchés sans atomicité: 

monopole et oligopole

L’atomicité suppose un grand nombre d’offreurs et de demandeurs. Lorsqu’un 

petit nombre d’offreurs se partage le marché face à un grand nombre de deman-

deurs, on parle d’oligopole. Lorsqu’un seul offreur contrôle le marché face à de 

nombreux demandeurs, on parle de monopole.

Les marchés oligopolistiques sont les plus fréquents. Dans ce cas de ﬁgure, les 

entreprises sont en mesure d’élaborer des stratégies pour tenter de renforcer leur 

pouvoir et gagner des parts de marché. Ces stratégies les 

poussent à chercher une plus grande compétitivité.

Dans le cas d’un monopole, l’entreprise est en mesure 

de ﬁxer un prix supérieur au prix de concurrence. Néan-

moins, cette hausse du prix entraîne une diminution 

de la production (loi de la demande) préjudiciable aux 

consommateurs et au producteur. On assiste à une 

réduction du surplus de l’ensemble des agents: on parle 

de perte sèche du monopole.

I

II

MOT CLÉ

La compétitivité 

désigne la capacité d’une 

entreprise à conserver 

ou accroître ses parts de 

marché en baissant ses 

prix de vente (compéti-

tivité prix) ou en jouant 

sur la qualité ou l’image 

(compétitivité hors-prix).

Les structures de marché 

de la concurrence imparfaite

5

En bref

26

Des marchés sans homogénéité des produits: 

la concurrence monopolistique

L’homogénéité suppose que tous les produits sur un marché soient identiques 

et donc substituables. Le consommateur n’a alors pas de raison d’en préférer un 

en particulier et son seul critère de choix est le prix. Pourtant, les produits propo-

sés sont rarement similaires et les consommateurs peuvent développer un atta-

chement à certains d’entre eux.

On parle alors de concurrence monopolistique pour désigner une situation 

où un plus ou moins grand nombre d’entreprises propose des produits diffé-

renciés. Cette structure de marché relève à la fois du monopole car l’entreprise 

tente de rendre son produit non remplaçable aux yeux du 

consommateur, et de la concurrence puisque l’entreprise 

est obligée de prendre en compte l’existence de concur-

rents potentiels.

Dans ce cadre, les entreprises élaborent des stratégies de

différenciation en jouant sur l’innovation et en utilisant

la publicité pour se démarquer de la concurrence et limi-

ter la substituabilité de leur produit. Elles peuvent alors

ﬁxer un prix supérieur au prix de concurrence, comme en

situation de monopole, et accroître leurs proﬁts.

III

MOT CLÉ

La diérenciation

consiste pour une entre-

prise à doter ses produits 

de caractéristiques 

objectives (apparence, 

labels, performances) 

ou subjectives (image 

de marque, réputation) 

particulières.

zoom

Le marché des parfums de luxe

Le marché des parfums est un marché où règne la concurrence monopolistique.

Chanel, numéro un du secteur, pour se démarquer de ses principaux concurrents

Dior et Guerlain, diérencie ses produits en jouant sur sa réputation et son image

de marque prestigieuse. Chanel est ainsi parvenu à créer un produit « unique »,

ce qui lui permet de le vendre à un prix élevé.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

27

En situation de monopole ou d’oligopole, les entreprises 

disposent d’un pouvoir de marché: leur poids significatif leur donne la 

possibilité de fixer un prix plus élevé qu’en situation de concurrence. Ce 

pouvoir provient de l’imperfection de l’information et de l’existence de 

différents types de barrières à l’entrée.

Des barrières structurelles

Les barrières à l’entrée désignent des obstacles à l’arri-

vée de nouveaux concurrents sur un marché. Les barrières 

structurelles sont dues aux caractéristiques du marché. 

Elles sont liées aux conditions de production (existence 

d’économies d’échelles ou de réglementations).

Lorsqu’il existe des économies d’échelle, les entre-

prises en place disposent d’un avantage: leur coût uni-

taire de production diminue lorsque la production aug-

mente. Leur rentabilité est donc plus forte que celle de 

potentiels concurrents qui ne peuvent d’emblée réaliser 

un volume de production sufﬁsant. En présence de fortes économies d’échelle, il 

peut ne subsister qu’une seule entreprise rentable: un monopole dit « naturel ».

 Les barrières réglementaires sont des barrières légales s’imposant aux entre-

prises. Il s’agit parfois de normes techniques coûteuses à mettre en place ou de 

règles d’implantation (ex.: nombre limité de taxis à Paris). Les monopoles ins-

titutionnels ou légaux résultent d’une volonté de l’État d’interdire l’entrée d’un 

concurrent sur le marché.

Des barrières stratégiques

Les barrières stratégiques sont créées par les entreprises elles-mêmes aﬁn de 

dissuader d’éventuels concurrents.

Les entreprises réalisent des dépenses de recherche et développement aﬁn 

d’innover. Elles peuvent alors déposer des brevets. Ces barrières juridiques leur 

confèrent une situation temporaire de quasi-monopole en empêchant la concur-

rence d’exploiter leurs innovations. On parle de monopole d’innovation.

 Les stratégies de prix sont aussi utilisées. En vendant à bas prix, l’entreprise ou 

les entreprises (dans le cadre d’une entente

 FICHE 7

) peuvent rendre impossible 

l’accès au marché à de nouveaux concurrents. On parle de « guerre des prix » ou 

de « prix prédateurs ».

I

MOT CLÉ

Lorsque la production 

augmente, les coûts ﬁxes 

n’augmentent pas, ce qui 

entraîne une diminution 

du coût unitaire de pro-

duction. On observe ces 

économies d’échelle dans 

des activités qui néces-

sitent d’importants coûts 

ﬁxes (transport ferro-

viaire, aéronautique…).

II

Les origines du pouvoir de marché

6

En bref

28

Une information imparfaite

L’information est dite imparfaite quand les agents économiques ne disposent 

pas rapidement et sans coût de toutes les informations sur les prix, les quantités 

et la qualité des produits vendus sur un marché. Ils ne sont pas non plus capables 

de prévoir les comportements des autres agents.

Si les consommateurs ne sont pas sufﬁsamment infor-

més sur la qualité des nouveaux produits sur un marché, 

ils préféreront se diriger vers les produits connus dans 

lesquels ils ont conﬁance. C’est un avantage pour les en-

treprises déjà implantées sur le marché et une barrière à 

l’entrée de nouveaux concurrents.

Les entreprises souhaitant entrer sur un marché ne 

disposent pas de sufﬁsamment d’information sur la 

capacité de réaction des entreprises déjà en place. Elles 

peuvent alors renoncer à entrer sur le marché de peur de 

ne pouvoir y faire face.

III

MOT CLÉ

Les entreprises doivent 

prendre leurs décisions 

en prenant en compte 

les réactions des autres. 

La capacité de réaction 

des entreprises désigne 

leur capacité à mener 

une guerre des prix ou 

à inonder le marché de 

leurs produits en réponse 

à l’arrivée d’un nouveau 

concurrent.

zoom

Une barrière stratégique: les brevets

Les brevets sont des droits de propriété qui garantissent l’exclusivité de

l’exploitation d’une innovation à son inventeur. Déposer de nombreux brevets est

une stratégie qui vise à créer des barrières à l’entrée de nouveaux concurrents.

L’industrie automobile est particulièrement dynamique en matière de

demandes de brevet: Valeo, Peugeot-Citroën, Michelin et Renault ont demandé

à elles quatre 4387brevets en 2018.

Entreprises ayant déposé

le plus de demandes

de brevet en 2018

1 886

Valeo

Renault

670

CNRS

546

Airbus

506

Michelin

481

L’Oréal

413

ales

346

Source : Inpi.

968

Safran (Snecma)

CEA

946

1 350

Peugeot-Citroën

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

29

En situation de concurrence imparfaite, les stratégies des entre-

prises correspondent à des actions qui visent à étendre leur pouvoir de 

marché et à dissuader de potentiels concurrents. Dans un oligopole, les 

entreprises peuvent choisir de s’entendre ou de s’affronter. Le monopole 

cherche à accroître son profit tout en maintenant sa position.

Les entreprises ont parfois intérêt à s’entendre

Sur un marché oligopolistique, les entreprises peuvent avoir intérêt à former 

des ententes plutôt qu’à s’affronter. En s’entendant sur les prix, en se répartissant 

le marché ou encore en ﬁxant des quotas, elles réduisent la concurrence et 

peuvent augmenter leurs proﬁts.

Elles peuvent aussi choisir de s’allier en fusionnant. Deux entreprises se réu-

nissent alors pour en former une nouvelle. On parle de fusion-acquisition. Cette 

stratégie de concentration permet d’augmenter la taille 

des entreprises, de les rendre plus efﬁcaces et rentables. 

Elles étendent leur pouvoir de marché.

Mais la coopération peut être risquée: pour qu’elle soit 

bénéﬁque, il faut que toutes les entreprises concernées 

« jouent le jeu ». La théorie des jeux montre que si les 

entreprises ne sont pas certaines de pouvoir anticiper la 

réaction des autres, elles peuvent choisir de ne pas co-

opérer. La coopération serait la meilleure solution, mais 

ce n’est pas forcément la solution choisie.

Les entreprises choisissent souvent de s’affronter

Les entreprises peuvent choisir de s’affronter en jouant sur les prix ou la na-

ture des produits aﬁn de gagner des parts de marché.

Elles développent des stratégies de prix prédateur. En ﬁxant temporairement 

leurs prix à un niveau inférieur à leur coût de production, elles espèrent faire 

disparaître les concurrents. Elles subissent dans un premier temps des pertes qui 

seront compensées par la suite.

Elles mènent des stratégies de différenciation 

 FICHE 5

. En dotant leurs pro-

duits de caractéristiques objectives ou subjectives originales, elles cherchent à se 

démarquer de la concurrence. Elles multiplient alors les dépenses de recherche et 

développement et de publicité. Elles déposent de nombreux brevets.

I

MOT CLÉ

La théorie des jeux 

permet d’analyser le 

comportement d’agents 

rationnels qui doivent 

prendre des décisions 

stratégiques. Les agents 

sont en interaction: le 

comportement des uns 

dépend du comporte-

ment attendu des autres.

II

Les stratégies des entreprises

7

En bref

30

Les stratégies des monopoles

En situation de monopole, une entreprise maximise 

son proﬁt pour un prix supérieur au prix d’équilibre sur 

un marché concurrentiel. Elle est cependant contrainte 

de ﬁxer son prix en tenant compte de l’élasticité-prix de

la demande aﬁn de ne pas entraîner une trop forte dimi-

nution des quantités demandées.

Le monopole peut chercher à accroître son proﬁt en 

se rapprochant au plus près de la disposition à payer de 

chaque catégorie de consommateur. Pour cela, il pratique 

une stratégie de discrimination par les prix: il propose des prix différents en 

fonction des types de clientèle (ex.: tarifs différenciés proposés par la SNCF).

La discrimination est parfaite si l’entreprise parvient à faire payer à chaque 

consommateur le prix maximum qu’il était prêt à payer (son prix de réserve). Le 

monopole maximise alors son proﬁt et capte la totalité du surplus du consom-

mateur. Cette stratégie peut être bénéﬁque à certains consommateurs évincés 

jusque-là du marché car leur prix de réserve était inférieur au prix de marché.

III

MOT CLÉ

L’élasticité-prix de la 

demande désigne la 

sensibilité de la demande 

à la variation des prix. 

Plus cette élasticité est 

faible, plus le monopole 

accroîtra son proﬁt: les 

consommateurs réagiront 

peu à un prix plus élevé.

zoom

Théorie des jeux et mécanisme de décision

Entreprise A

Entreprise B

maintient les prix baisse les prix

A : gain de 4 Md

B : gain de 4 Md

A : gain de 6 Md

B : gain de 0 Md

A : gain de 0 Md

B : gain de 6 Md

A : gain de 3 Md

B : gain de 3 Md

maintient 

les prix

baisse 

les prix

Les entreprises A et B ont la possibilité de s’entendre pour maintenir les prix

ou de s’aronter en baissant les prix. Le tableau des gains montre que la solution

la plus intéressante est la coopération: l’entente pour maintenir les prix.

Cependant, sans certitude sur le comportement de l’entreprise concurrente,

chacune choisit la baisse des prix, et obtient un gain moins important.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

31

Les pouvoirs publics interviennent de manière à éliminer tout 

comportement susceptible de limiter la concurrence. Cette politique de 

la concurrence a pour objectif de protéger les consommateurs.

Pourquoi les pouvoirs publics interviennent-ils ?

Sur un marché imparfaitement concurrentiel, les entreprises ont le pouvoir 

de ﬁxer les prix et cherchent à limiter l’entrée de nouveaux concurrents. Les

consommateurs sont alors pénalisés car les prix sont élevés et leur choix réduit.

Ainsi, l’absence de concurrence remet en cause la capacité du marché à garan-

tir une allocation optimale des ressources 

 FICHE 4

. Les mécanismes de marché 

qui permettent la sélection des entreprises efﬁcaces et qui les poussent à innover 

sont remis en cause. L’augmentation du prix qui en résulte permet aux entre-

prises de capter une partie du surplus du consommateur.

Les pouvoirs publics, au niveau national comme au niveau européen, inter-

viennent pour garantir une concurrence juste et équitable, bénéﬁque à tous.

Quels sont leurs domaines d’action ?

Les pouvoirs publics luttent contre les abus de position dominante. Une en-

treprise en position dominante n’a pas le droit d’abuser de cette position pour 

affecter la concurrence au détriment des consommateurs (par exemple en prati-

quant des ventes liées), de ses fournisseurs (à qui elle peut imposer des conditions 

d’achat défavorables) ou de ses concurrents (pratique de prix prédateurs).

Ils luttent contre les cartels (entente de producteurs pour contrôler un mar-

ché). Le droit de la concurrence interdit les ententes anticoncurrentielles qui 

visent à accroître le proﬁt de leurs membres au détriment des consommateurs et 

des entreprises concurrentes. Ces pratiques sont difﬁciles à détecter car menées 

en secret. Certaines ententes sont néanmoins autorisées si elles favorisent le pro-

grès technique et bénéﬁcient au consommateur.

Ils contrôlent les opérations de concentration. 

Lorsque les entreprises fusionnent, leur taille augmente 

et leur nombre diminue. Ces opérations ne sont auto-

risées que si elles ne se traduisent pas par une trop forte 

diminution du degré de concurrence sur le marché. Pour 

prendre leur décision, les autorités de la concurrence dé-

limitent le marché pertinent.

I

II

MOT CLÉ

Le marché pertinent est 

le périmètre sur lequel 

s’exerce la concurrence 

entre des entreprises 

concernées par un projet 

de concentration.

L’intervention des pouvoirs publics 

8

En bref

32

Quels moyens utilisent-ils ?

La Commission européenne, mais aussi, au niveau national, la DGCCRF (Direc-

tion générale de la concurrence, de la consommation et de la répression des fraudes)

et l’Autorité de la concurrence veillent au respect du droit de la concurrence.

En cas d’abus de position dominante ou d’entente 

illégale, les entreprises subissent des sanctions ﬁnan-

cières. Ces amendes doivent être sufﬁsamment élevées 

pour être dissuasives mais ne peuvent dépasser 10 % du 

chiffre d’affaires mondial de l’entreprise. Ainsi, Google 

a été condamné en juillet2018 par la Commission eu-

ropéenne à une amende record de 4,34milliards d’euros 

pour pratique anticoncurrentielle. Aux États-Unis, ces 

amendes peuvent s’accompagner de peines de prison.

Pour faciliter la détection des ententes, les autorités de la concurrence ont mis 

en place des politiques de clémence: les entreprises qui participent à une entente 

et qui la dénoncent échappent aux sanctions ﬁnancières. C’est un outil particu-

lièrement efﬁcace pour mettre ﬁn aux ententes.

III

CHIFFRE CLÉ

Le montant des amendes 

augmente d’année en 

année: en 2017, le record, 

déjà détenu par Google, 

s’élevait à 2,4milliards 

d’euros. En 2016, il était 

d’un milliard d’euros pour 

l’entreprise Intel.

zoom

Le « cartel du yaourt »

En 2015, onze entreprises de l’industrie laitière française ont été condamnées

pour entente illicite sur les prix et la répartition du marché. À l’exception de Yo-

plait, qui avait dénoncé l’entente, elles ont subi de lourdes sanctions ﬁnancières:

192,7millions d’euros, ramenés en 2017 à un total de 131,9millions d’euros par

la Cour d’appel de Paris.

Le secteur agroalimentaire a très souvent fait l’objet de sanctions (cartel des

endives, des poulets, de la farine…).

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

33

SE TESTER

QUIZ

Vériﬁez que vous avez bien compris les points clés des ﬁches 5 à 8.

1

 Les structures de marché

 FICHE 5

1. La structure de marché la plus fréquente est…

 a.le monopole b.la concurrence pure et parfaite c.l’oligopole

2. Quels sont les eets d’une stratégie de diérenciation des produits ?

 a.Les produits sont substituables et les entreprises se concurrencent.

 b.Les entreprises se démarquent et peuvent augmenter leur prix.

 c.Les entreprises baissent leurs prix pour être plus compétitives.

2

 Les origines du pouvoir de marché 

 FICHE 6

1. Qu’est-ce qu’une entreprise disposant d’un monopole naturel ?

 a.Une entreprise qui exploite une ressource naturelle

 b.Une entreprise qui bénéﬁcie de fortes économies d’échelle

 c.Une entreprise qui s’impose grâce à l’innovation

2. Les brevets sont des barrières…

 a.structurelles b.normatives c.stratégiques

3

 Les stratégies des entreprises 

 FICHE 7

1. Que montre la théorie des jeux ?

 a.Que lorsque la coopération est la meilleure stratégie, 

elle est toujours choisie par les entreprises.

 b.Que lorsque la coopération est la meilleure stratégie, 

elle n’est pas toujours choisie par les entreprises.

 c.Qu’il est préférable pour les entreprises de s’aronter.

2. Le monopole ﬁxe un prix…

 a.le plus élevé possible

 b.tenant compte de l’élasticité de la demande et des diérentes

catégories de consommateur

 c.en cherchant à se rapprocher du prix de concurrence

4

 L’intervention des pouvoirs publics 

 FICHE 8

Pourquoi les ententes sont-elles interdites ?

 a.Elles faussent la concurrence et nuisent aux consommateurs.

 b.Elles agissent en secret.

 c.Elles entraînent une fusion des entreprises.

34

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

EXERCICES & SUJETS

S’ENTRAÎNER

5

 Comprendre le vocabulaire du cours 

 FICHES 5 à 8

1.Associez chaque terme à sa déﬁnition.

oligopole 

  processus qui consiste à doter ses produits 

de caractéristiques originales

pouvoir de marché 

  marché comptant un petit nombre 

d’offreurs et une multitude de demandeurs

entente 

  capacité à ﬁxer les prix

différenciation 

  accord entre entreprises pour ﬁxer les prix 

ou se répartir le marché

2.À quel type de barrière à l’entrée les exemples suivants correspondent-ils ? 

Cochez la case correspondante.

Barrière structurelle Barrière stratégique

Fortes économies d’échelle

Brevets

Dépenses de publicité

Normes techniques 

àrespecter

Prix prédateurs

6

 Réviser le cours en 8 questions ﬂash 

 FICHES 5 à 8

1. Quelles conditions de la CPP sont remises en cause en situation de 

concurrence imparfaite ?

2. Quelles sont les trois structures de marché qui s’éloignent de la concurrence 

parfaite ?

3. Quels sont les différents types de barrières à l’entrée ?

4. Pourquoi l’imperfection de l’information limite-t-elle l’entrée de nouveaux 

concurrents sur le marché ?

5. Pourquoi les entreprises peuvent-elles choisir de s’entendre ?

6. Pourquoi le monopole élabore-t-il une stratégie de discrimination par les 

prix ?

7. Pourquoi les pouvoirs publics interviennent-ils pour réguler la concurrence ?

8. Quels sont les domaines d’action de la politique de la concurrence ?

SES

HGGSP

MATHS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

35

 OBJECTIF

La concurrence imparfaite • Dissertation

Cet exercice est une préparation à la dissertation, qui sera travaillée en classe 

de terminale. Il vous donne l’occasion de questionner les termes du sujet et d’en 

soulever les enjeux, puis de dégager les axes de votre argumentation.

 LE SUJET

Les barrières à l’entrée permettent-elles toujours aux entreprises de 

disposer d’un pouvoir de marché ? Vous ferez l’analyse de ce sujet et 

proposerez une problématique.

BAC

30 min

7 

Méthode

Analyser un sujet et dégager une problématique

Étape 1 Analyser les termes du sujet

Commencez par repérer toutes les notions clés du sujet. Entourez-les, 

puis notez leur déﬁnition au brouillon.

Étudiez ensuite les autres mots du sujet: le verbe utilisé pour donner la 

consigne (« montrez », « analysez », « expliquez »,etc.) et tous les mots 

qui peuvent vous guider dans votre analyse (« toujours », « nécessai-

rement »,etc.). Soyez attentifs aux mots de liaison et aux liens qu’ils 

établissent entre les notions.

Relisez la formulation du sujet. Que vous demande-t-on de faire ? 

S’agit-il de présenter un phénomène ou de discuter une armation ?

Étape 2 Comprendre les enjeux du sujet

Identiﬁez la thématique abordée par les notions clés du sujet.

Cherchez dans le sujet ce qui peut faire débat ou être questionné: une

opposition entre les notions clés, une contradiction entre la théorie et 

les faits, une tournure qui vient contredire un raisonnement sponta-

né,etc.

Étape 3 Formuler une problématique

La problématique est posée par une question qui découle du paradoxe 

présent dans l’énoncé du sujet. Elle doit montrer que vous avez compris 

le sujet et ses enjeux.

Cette question soulève un débat. On ne peut simplement y répondre 

par oui ou par non.

36

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

COURS CORRIGÉS

EXERCICES & SUJETS

LA FEUILLE DE ROUTE

Étape 1

 Analyser les termes du sujet

Le sujet comprend deux notions importantes: « barrières à l’entrée » et « pou-

voir de marché ». Interrogez-vous sur leur signiﬁcation. Qu’est-ce qu’une barrière 

à l’entrée ? En existe-t-il de plusieurs sortes ? Qu’est-ce que disposer d’un pouvoir 

de marché ? Quel lien peut-on faire entre ces deux notions ?

Prenez en compte les autres mots du sujet. Le verbe « permettre » et l’adverbe 

« toujours » guident l’analyse puisqu’ils vous conduisent à étudier la nature de la 

relation entre « barrières à l’entrée » et « pouvoir de marché ».

La formulation du sujet vous invite à vous interroger. Cette relation est-elle 

toujours vériﬁée ? Connaît-elle des limites ? Peut-elle être remise en cause ?

Étape 2 Comprendre les enjeux du sujet

Quelles sont les différentes structures de marché que vous connaissez ? Qu’est-

ce qui caractérise le comportement des entreprises ?

Vous verrez apparaître un paradoxe lié à l’idée que les barrières à l’entrée ne 

permettent pas toujours à l’entreprise de disposer d’un pouvoir de marché.

Étape 3 Formuler une problématique

Vous devez soulever une question complexe qui interroge la relation entre 

« barrières à l’entrée » et « pouvoir de marché ».

 CORRIGÉS p. 39

SE TESTER

1 

 Les structures de marché

1. Réponse c.La plupart des marchés se caractérisent par la présence d’une multi-

tude de demandeurs et de quelques offreurs.

2. Réponse b.La différenciation suppose que les entreprises proposent des produits

dotés de caractéristiques originales pour s’abstraire de la concurrence et ﬁxer des

prix plus élevés.

2 

 Les origines du pouvoir de marché

1. Réponse b.Un monopole naturel bénéﬁcie de fortes économies d’échelle. Plus

la production augmente, plus elle est rentable, ce qui empêche de nouvelles entre-

prises d’entrer sur le marché.

2. Réponse c.Les brevets sont des barrières stratégiques permettant aux entreprises

d’exploiter seules leurs inventions. Certaines déposent de nombreux brevets pour

se protéger de la concurrence.

CORRIGÉS

QUIZ

SES

HGGSP

MATHS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

37

3 

 Les stratégies des entreprises

1. Réponse b.La théorie des jeux montre que lorsque la coopération est la meilleure

stratégie, elle n’est pas toujours choisie par les entreprises, qui ne peuvent pas pré-

voir les choix des autres entreprises.

2. Réponse b. La demande diminue quand le prix baisse et que des différents 

consommateurs ont des prix de réserve différents. Le monopole doit les prendre 

en compte quand il ﬁxe les prix.

4 

 L’intervention des pouvoirs publics

Réponse a.L’existence d’ententes crée des barrières à l’entrée pour de nouveaux

concurrents et se traduit par une hausse des prix pour les consommateurs.

 S’ENTRAÎNER

5 

 Comprendre le vocabulaire du cours

1. •oligopole: marché comptant un petit nombre d’offreurs etune multitude de

demandeurs

•pouvoir de marché: capacité à ﬁxer les prix

•entente: accord entre entreprises pour ﬁxer les prix ou se répartir lemarché

•différenciation: processus qui consiste à doter ses produits decaractéristiques

originales

2. Barrières structurelles : fortes économies d’échelle, normes techniques à

respecter. Barrières stratégiques: brevets, dépenses de publicité, prix prédateurs.

6 

 Réviser le cours en 8 questions ﬂash

1. L’atomicité, l’homogénéité des produits et l’information parfaite ne sont plus

des conditions remplies en concurrence imparfaite.

2. On distingue des oligopoles (quelques offreurs), des monopoles (un seul of-

freur) et des marchés de concurrence monopolistique (les entreprises proposent

des produits différenciés pour détenir un quasi-monopole).

3. Il existe des barrières structurelles, dites également naturelles, intrinsèquement

liées aux caractéristiques du marché, et des barrières stratégiques qui résultent des

choix des entreprises.

4. L’imperfection de l’information donne un avantage aux entreprises en place,

mieux connues des consommateurs, et dissuade de nouveaux concurrents qui ne

connaissent pas la capacité de réaction de ces entreprises.

5. Les entreprises peuvent choisir de s’entendre sur les prix ou de se répartir le

marché pour limiter la concurrence et conserver des prix élevés. Elles peuvent ainsi

conserver leurs parts de marché et augmenter leur proﬁt.

6. Le monopole cherche à capter le surplus du consommateur en proposant à

chaque catégorie de client un prix qui corresponde à son prix de réserve. Il peut

ainsi augmenter son proﬁt.

38

COURS EXERCICES & SUJET CORRIGÉS

7. L’absence de concurrence conduit à une augmentation du prix et à une réduction

du choix. Les pouvoirs publics agissent donc pour protéger les consommateurs et

permettre une allocation optimale des ressources.

8. Les autorités de la concurrence agissent contre les abus de position dominante, 

contre les ententes illicites et contrôlent les opérations de concentration.

 OBJECTIF

7 

 Dissertation

Étape1

 Les « barrières à l’entrée » désignent des obstacles à l’entrée de nouveaux concur-

rents sur le marché. Le « pouvoir de marché » est la capacité pour une entreprise à

ﬁxer les prix.

 Généralement, les entreprises cherchent à bénéﬁcier des barrières à l’entrée en

ﬁxant leurs prix à un niveau plus élevé qu’en situation de concurrence.

Étape2

 Les structures de marché les plus courantes en situation de concurrence impar-

faite sont l’oligopole et la concurrence monopolistique. Les entreprises sont alors

sufﬁsamment puissantes pour élaborer des stratégies destinées à gagner des parts de

marché. Ces stratégies les conduisent à élaborer ou à proﬁter de barrières à l’entrée

de nouveaux concurrents pour ﬁxer des prix élevés.

 Pourtant cette situation ne correspond pas à une absence totale de concurrence.

On peut alors se demander si ces barrières permettent aux entreprises de ﬁxer li-

brement leurs prix à un niveau bien supérieur au prix de concurrence sans craindre

une réaction des consommateurs ou de la concurrence.

Étape3

Existe-il des limites à la capacité des entreprises à ﬁxer leur prix dans le cadre de la

concurrence imparfaite ?

Voici un plan possible pour répondre à cette problématique:

I. Des barrières structurelles et stratégiques confèrent un pouvoir

de marché aux entreprises

 Des économies d’échelles et des réglementations mettent les entreprises à l’abri

de la concurrence et leur permettent de ﬁxer des prix élevés.

 Des stratégies de différenciation ou d’innovation leur permettent de se démar-

quer et de ﬁxer les prix.

II. Mais ces entreprises doivent tenir compte de la réaction

desconsommateurs et des entreprises concurrentes

 Face à une hausse des prix, les consommateurs peuvent renoncer à consommer,

au détriment des entreprises.

 La capacité de réaction des autres entreprises ou de potentiels concurrents peut

remettre en cause ce pouvoir de marché.

BAC

SES

HGGSP

MATHS

Les marchés imparfaitement concurrentiels

39

Les externalités sont une défaillance du marché car elles ne 

font pas l’objet de transactions économiques. Ainsi, les externalités 

négatives ont des effets sur le marché et un coût difficile à mesurer.

Les externalités

1

 La notion d’externalités

On déﬁnit les externalités comme les effets de 

l’action d’un agent économique sur le bien-être

d’autres agents non pris en compte par le marché.

Ces effets peuvent être positifs (externalités positives) lorsque ces externalités

améliorent le bien-être d’un agent ou négatifs (externalités négatives) si le bien-

être de l’agent s’en trouve diminué.

2

 Exemples d’externalités négatives

 La pollution est un exemple d’externalité négative: son coût est supporté par 

les communautés qu’elle touche, non par l’entreprise qui l’a produite.

On distingue plusieurs types de pollution. La pollution atmosphérique est liée 

au rejet de substances nocives dans l’air. La pollution de l’eau a des conséquences 

sur la faune, la ﬂore et la qualité de l’eau. La pollution des sols est le plus souvent 

liée à l’utilisation d’engrais et de pesticides.

 La consommation de certains produits (tabac, alcool) peut être considérée 

comme une forme d’externalité négative (coût pour le système de santé).

Les effets des externalités négatives

1

 Externalités négatives et marché

L’existence d’externalités négatives constitue une défaillance du marché car

le prix de marché ne constitue plus une information parfaite pour les agents 

économiques, le coût de la production étant sous-estimé et le proﬁt surestimé. 

Dès lors, l’équilibre de marché n’est plus optimal.

INFO +

 Les coûts de la pollution en France

 42000à 45000 décès prématurés par an

 Un coût de 3milliards € pour la Sécurité sociale

 Un coût non sanitaire (eets sur 

les rendements agricoles, la biodiversité, 

les bâtiments) d’au moins 4,3milliards €

Source: rapport au Sénat, 2015.

I

MOT CLÉ

En économie, le bien-être mesure 

la satisfaction d’un individu 

oud’une collectivité.

II

Les externalités

9

En bref

40

Dans une optique libérale, il est possible de 

réguler les externalités négatives par le marché. 

C’est le cas avec la création du marché de quotas

d’émission de gaz à effet de serre (GES).

2

 Les coûts des externalités négatives

Les externalités négatives font apparaître deux types de coûts: les coûts indi-

viduels et les coûts externes ; la somme de ces deux coûts est le coût social. Par 

exemple, le coût social de la pollution due aux transports comprend le coût privé 

supporté par l’usager du transport et le coût externe (pollution, accidents,etc.).

Il est difﬁcile de mesurer le coût social des externalités négatives car le prix de 

marché ne permet pas de le faire. Cependant, pour la pollution, on peut estimer 

deux types de coûts: les coûts externes et l’impact sur les ﬁnances publiques.

 Les coûts externes incluent les décès prématurés, les pertes de qualité de vie et 

les pertes de production. Les effets sur les ﬁnances publiques mesurent le coût des 

soins des malades, le coût des recherches publiques et de la prévention, et les éco-

nomies attendues du fait du non-versement des retraites des personnes décédées. 

Cependant, les méthodes de mesure de ces coûts sont diverses et sujettes à débat.

MOT CLÉ

Sur le marché de quotas 

d’émission de gaz à eet de serre, 

les entreprises s’échangent 

des droits d’émission de GES.

zoom

Les effets du réchauffement climatique à +2 °C

Hausse du niveau

de la mer de 36

à 87 cm

Baisse de rendement

de cultures céréalières

Risque plus élevé

de pluies torrentielles

Perte de plus de la moitié de l’habitat naturel

pour 8 % des vertébrés et 18 % des insectes

Prise annuelle de poissons réduite

de plus de 3 millions de tonnes

Fonte complète de la banquise arctique

en été 1 fois par décennie

Des vagues de chaleur

plus chaudes de 4 °C

Perte de récifs

coralliens

jusqu’à 99 %

Source : d’après le GIEC, rapport octobre 2016, et Le Monde.

Selon un rapport spécial du Groupe d’experts intergouvernemental sur l’évolu-

tion du climat (GIEC), il est encore possible de limiter le réchauement de la

planète à 1,5°C si des mesures draconiennes sont prises au niveau international,

notamment en abandonnant l’exploitation des énergies fossiles.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les défaillances du marché

41

Dans une économie de marché, tous les biens produits ne 

peuvent être échangés sur le marché. C’est le cas des biens collectifs 

et des biens communs, dont les caractéristiques constituent des 

défaillances du marché.

Les biens collectifs

1

 Les biens collectifs s’opposent aux biens privés

L’économiste américain Paul Samuelson (1915-2009) distingue les biens se-

lon deux critères : l’exclusion et la rivalité. L’utilisation de ces deux critères, 

reprise et complétée par d’autres économistes, permet de distinguer les différents 

types de biens. Ainsi, les biens privés sont excluables et rivaux.

Selon la déﬁnition la plus courante, les biens collectifs sont des biens, mais

également des services, qui bénéﬁcient à tous. La consommation d’un tel type

de bien par un individu n’empêche pas la consommation par un autre individu

(non-rivalité), et personne ne peut être exclu de ce bien (non-exclusion). Onpeut

prendre comme exemples la Défense nationale ou l’éclairage public.

2

 Les biens collectifs, une défaillance du marché

Un bien collectif est un bien non divisible: la quan-

tité disponible de ce bien est entièrement consommée 

par chacun des consommateurs et un consommateur 

supplémentaire n’implique pas un coût supplémen-

taire: le coût marginal du bien collectif est nul.

Aucun consommateur d’un bien collectif ne peut être exclu. Ce principe d’in-

divisibilité d’usage implique qu’il n’y a pas de compétition entre les consomma-

teurs pour utiliser le bien.

L’indivisibilité d’usage d’un bien collectif n’oblige pas les consommateurs à révé-

ler leurs préférences pour offrir un prix. Cette situation incite les consommateurs

à adopter un comportement de « passager clandestin » car les agents économiques

cherchent à bénéﬁcier du bien collectif sans contribuer à leur ﬁnancement.

Les biens communs

1

 Les caractéristiques des biens communs

Un bien commun est rival, contrairement à un bien collectif, mais non exclu-

able, à la différence d’un bien privé. Ainsi, les ressources naturelles telles que 

I

MOT CLÉ

Le coût marginal est le coût 

supplémentaire induit par 

la production d’une unité 

supplémentaire d’un produit.

II

Les biens collectifs 

et les biens communs

10

En bref

42

les ressources halieutiques (ressources vivantes des milieux aquatiques) sont des 

biens communs: chacun peut les utiliser (non-exclusion) mais leur consomma-

tion exclut d’autres consommateurs potentiels (rivalité).

La notion de « bien commun » dépasse l’analyse économique. En effet, on 

parle de « commun » lorsqu’on s’intéresse à la façon d’utiliser une ressource et à 

la manière de la gérer par une communauté. Ainsi, la notion de « commun » est 

aussi politique qu’économique. C’est le cas de l’habitat participatif.

2

 Les biens communs et le marché

En 1968, le biologiste américain Garrett Hardin (1915-2003) publie un article 

dans lequel il décrit un mécanisme social et écologique qu’il nomme la « tragédie 

des communs ». Sa conclusion est qu’un bien commun disparaît du fait de sa 

non excluabilité, sauf s’il est géré par l’État comme un bien collectif ou s’il est 

privatisé et régulé par le marché.

La politologue Elinor Ostrom (1933-2012, prix Nobel d’économie en 2009) 

remet en cause les conclusions de Garrett Hardin. En analysant de nombreuses 

expériences dans le monde, elle montre que la surexploitation des biens com-

muns peut être évitée si les utilisateurs s’organisent pour les gérer.

zoom

Une coopérative d’habitation à Barcelone

La Borda est une coopérative d’habitation en cession d’usage à Barcelone. L’im-

meuble de 6 étages, réalisé uniquement avec du bois, est construit sur un terrain

appartenant à la commune et géré par la coopérative. Les logements sont des

logements sociaux gérés comme un bien commun.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les défaillances du marché

43

Sur le marché, le vendeur ou l’acheteur peut avoir une meilleure 

information dont il tire profit. On parle d’asymétrie d’information. Celle- 

ci se présente sous la forme de la sélection adverse ou de l’aléa moral.

La sélection adverse

1

 La notion de sélection adverse: le cas des voitures d’occasion

Il y a sélection adverse (ou antisélection) 

sur un marché lorsque l’asymétrie d’informa-

tion conduit à éliminer les produits de meil-

leure qualité. L’acheteur ne connaît pas bien la 

qualité du produit qu’il veut acquérir et il peut 

ne pas l’acheter s’il considère que le prix n’est 

pas un bon indicateur de la qualité du produit.

Pour illustrer le phénomène de sélection adverse, l’économiste George Akerlof 

prend l’exemple du marché des voitures d’occasion. L’acheteur peut douter de 

la qualité de la voiture vendue. Si le prix est trop élevé, il s’abstiendra, même si 

l’automobile est de bonne qualité. Dès lors, sur le marché, le prix moyen est trop 

faible pour inciter les vendeurs de voitures de bonne qualité à vendre leur bien.

2

 La sélection adverse et l’équilibre de marché

La situation de sélection adverse existe sur de nombreux marchés. Ceux-ci ne 

peuvent parvenir à un équilibre de marché satisfaisant car les « mauvais produits 

chassent les bons », incitant ainsi les acheteurs à se retirer du marché. Dès lors, 

le fonctionnement du marché conduit à une situation inefﬁcace, ou même à la

disparition du marché.

Pour répondre à la sélection adverse, le vendeur et l’acheteur peuvent instaurer

des moyens pour rétablir la conﬁance entre eux. Par exemple, le vendeur propose

des garanties à l’acheteur, comme le service après-vente. Quant à l’acheteur, il peut

s’informer, à partir de données observables, sur le produit vendu ou l’entreprise.

L’aléa moral

1

 La notion d’aléa moral: le cas de l’assurance

L’aléa moral (ou hasard moral) est la situation d’un agent économique qui, sur 

le marché, prend un risque inconsidéré car il est certain d’être couvert contre 

ce risque. L’aléa moral se distingue de la sélection adverse car, au moment de 

l’échange, il n’y a pas d’asymétrie d’information.

I

MOT CLÉ

Le prix de marché est, en principe, 

un indicateur de qualité des produits 

échangés. Un prix élevé signiﬁe que 

le produit vendu est de bonne qualité 

(et inversement).

II

L’asymétrie d’information

11

En bref

44

L’aléa moral est d’abord apparu dans le domaine des assurances: un assuré 

pouvait augmenter sa prise de risque puisqu’il n’allait plus supporter entièrement 

les conséquences négatives de son comportement (comme l’assuré ne paie pas en 

cas de problème, il augmente sa prise de risque).

2

 Aléa moral et marché

Dans le cas de l’assurance, l’assureur ne peut contrôler les comportements des 

assurés, ce qui a pour effet d’accroître le prix de l’assurance. Celui-ci ne permet 

pas une situation d’équilibre optimale. Dans les cas extrêmes, l’aléa moral peut 

entraîner la disparition du marché.

L’aléa moral a joué un rôle central dans la 

crise ﬁnancière de 2008. Aux États-Unis, les 

grandes banques ont pris des risques impor-

tants en accordant des prêts, dits « subprimes », 

à des ménages aux revenus peu élevés. Cette 

prise de risque des banques a été encouragée par le principe du « too big to fail »: 

jouant un rôle essentiel dans l’économie, elles étaient à peu près assurées d’être 

secourues par l’État si elles se retrouvaient au bord de la faillite.

MOT CLÉ

Les « subprimes » sont des prêts 

immobiliers bancaires accordés 

àdesclients ayant de faibles revenus.

zoom

La crise des « subprimes »

Le crédit immobilier subprime est un crédit hypothécaire, c’est-à-dire 

garanti par le logement acheté grâce à ce prêt, consenti à des ménages avec 

des revenus très faibles.

Lorsque les ménages endettés ne peuvent plus rembourser leur crédit

subprime, ils doivent quitter leur logement. Au cours de l’année 2007, près de

deux millions de ménages ont ainsi perdu le leur. Les subprimes illustrent l’aléa

moral qui favorise la prise de risques par les banques.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les défaillances du marché

45

Les pouvoirs publics sont les institutions chargées de l’adminis-

tration d’un État ou de collectivités locales. Ils interviennent pour faire 

face aux défaillances de marché principalement en internalisant les 

externalités et en fournissant des biens collectifs.

L’internalisation des externalités

1

 La réglementation

En présence d’externalités, notamment d’externalités négatives, l’État peut in-

tervenir pour lutter contre leurs effets négatifs. Dans ce cas, l’État a une fonction 

d’allocation des ressources. 

 FICHE 4

Aﬁn de réduire les externalités négatives, les pouvoirs publics peuvent édicter 

des règles et déﬁnir les sanctions pour les faire respecter. C’est dans le cadre ré-

glementaire que l’on a interdit les gaz CFC dans les produits aérosols et limité les 

émissions de CO

2

 pour les automobiles.

La réglementation peut améliorer l’information des agents économiques en 

cas d’asymétrie d’information. C’est le cas pour les différentes réglementations 

concernant la comptabilité ou les obligations de certiﬁcation (par exemple les 

labels « agriculture biologique »).

2

 La taxation

La taxation représente une mesure ﬁscale qui a pour conséquence d’accroître 

le prix des produits polluants. La taxation renvoie au principe du pollueur-payeur 

permettant d’internaliser l’externalité négative que constitue la pollution.

 La taxe carbone répond à la logique du pol-

lueur-payeur. C’est une taxe ajoutée au prix de

vente de produits ou de services émettant des gaz

à effet de serre comme le dioxyde carbone (CO

2

).

Elle touche les carburants fossiles (essence, ga-

zole, gaz, charbon) et les activités qui les utilisent.

La fourniture de biens collectifs

1

 La production de biens et services

Les biens collectifs sont à l’origine d’externalités positives: leur production 

a pour effet d’accroître le bien-être social. Le marché ne pouvant assurer un 

équilibre optimal dans la production de biens collectifs, c’est l’État qui prend en 

charge la production de ces biens.

I

MOT CLÉ

Depuis la loi de 2014, la taxe 

carbone est appelée « contribution 

climat énergie » (CCE).

II

L’intervention des pouvoirs publics 

12

En bref

46

L’essentiel de la production de l’État concerne des services non marchands. 

Ces services sont soit gratuits (école), soit vendus à un prix inférieur à la moitié 

du coût de production (une crèche municipale par exemple).

L’État dispose d’un pouvoir de contrainte et peut ﬁnancer la production de 

biens collectifs par l’impôt, plutôt que par les prix.

2

 Les partenariats public-privé (PPP)

Le PPP est un mode de ﬁnancement dans lequel une autorité publique (État, 

collectivités locales) fait appel à des prestataires privés pour ﬁnancer et gérer un 

équipement qui assure un service public. Les PPP se sont multipliés au cours des 

années car ils permettent à des collectivités locales et à un État de plus en plus en-

dettés de continuer à assumer des investissements et de nouvelles compétences, 

en les déléguant en pratique au privé.

Si les gros investissements publics sont transférés au secteur privé sans que les

collectivités voient leur endettement augmenter, celles-ci doivent pendant plusieurs

années régler un loyer ou des frais à leur partenaire privé. Finalement, le coût total

de l’investissement peut s’avérer plus élevé pour les collectivités publiques.

zoom

Le prix de l’essence en France

TVA sur produit

TVA sur TICPE

TICPE

Distribution

Ranage

Brent

% de taxes dans le prix à la pompe (mai 2018)

0,41 € 0,41 €

0,07 €

0,11 €

0,06 €

0,11 €

0,69 € 0,61 €

0,12 €

0,13 €

0,12 €

0,12 €

SP 95

1,53 €/l

Gazole

1,45 €/l

61,4 % 58,6 %

PRODUITS

HORS TAXES

TAXES

Source : connaissancedesenergies.org

En mai 2018, pour un prix du litre de SP95 de 1,53€, le montant des taxes

s’élevait à 0,94€, soit 61,4%.

La loi de ﬁnances de 2014 a institué la « contribution climat énergie » (CCE)

aﬁn de réduire les émissions de gaz à eet de serre. La CCE correspond à une

taxe carbone intégrée dans la TICPE. En 2018, elle s’élevait à 44,60€ par tonne

de CO

2

 émise.

SES

HGGSP

MATHS

COURSCOURSCOURS

COURSCOURSCOURS

EXERCICES & SUJETS CORRIGÉS

Les défaillances du marché

47

PRÉPABAC

Objectif maîtrise

Cours et exercices corrigés,

pour progresser toute l’année

FICHES BAC

Objectif efcacité

Des ﬁches synthétiques et visuelles,

et des aides pour mémoriser l’essentiel

100 % EXOS

Objectif entraînement

Une batterie d’

exercices et de sujets,

de difﬁculté progressive, et leurs corrigés

détaillés, pour un entraînement intensif

Pour réussir ta 1

re

dans chaque matière

N°1 du Bac

La collection Prépabac en 1

re

LES PARMATIÈRE

• Maths 1

re

• Physique-chimie 1

re

• SVT 1

re 

• SES 1

re

• NSI 1

re

• Français 1

re

 générale

• Français 1

re

 techno

• Anglais 1

re

• Histoire-géo 1

re

• Enseignement scientiﬁque 1

re

111

NOUVEAU

BAC

GÉNÉRALE

Couverture : Jean-Marc Denglos • Photographies : © monsitj - stock.adobe.com / 

© zhanghaitao - Gettyimages / © Luis - stock.adobe.com

COURS & 

ENTRAÎNEMENT

Également, en accès GRATUIT*, toutes les ressources

d’annabac.com : fiches, vidéos, quiz, sujets corrigés…

*selon les conditions précisées sur le site

É

galement, en accès

d’

*selon les conditions précisées sur le site

Pour chaque matière :

• des ﬁches de cours visuelles

• des méthodes

• des exercices et sujets

• leurs corrigés

Mes

SPÉCIALITÉS

LES TOUTENUN

• Tout le tronc commun 1

re

• Mes spécialités : Maths,

Physique-chimie, SVT 1

re

• Mes spécialités : SES,

HGGSP, Maths 1

re

COURS &

ENTRAÎNEMENT

Mes 

SPÉCIALITÉS

Mes 

SPÉCIALITÉS

111

re

générale

NOUVEAU

BAC

GRATUIT: des ressources interactives

et des parcours de révision

sur

GRATUIT

et des parcours de révision

sur

annabac.com

SES

HGGSP

 Histoire-géo

Géopolitique et Sciences po

Maths

Dans chaque matière :

le cours , les méthodes ,

des exercices & des sujets corrigés

111

re

générale

NOUVEAU

BAC

Maths

Physique

SVT

chimie

Mes 

SPÉCIALITÉS

Mes 

SPÉCIALITÉS

GRATUIT: des ressources interactives

et des parcours de révision

sur

GRATUIT

et des parcours de révision

sur

annabac.com

Dans chaque matière :

le cours , les méthodes ,

des exercices & des sujets corrigés

COURS &

ENTRAÎNEMENT

Tout le 

TRONC COMMUN

Français

Histoire-géo

Ens. scientiﬁque

Anglais

COURS &

ENTRAÎNEMENT

Tout le 

TRONC COMMUN

Tout le 

TRONC COMMUN

111

re

générale

BAC



GRATUIT: des ressources interactives

et des parcours de révision

sur

GRATUIT

et des parcours de révision

sur

annabac.com

Histoire-géo

Ens. scientiﬁque 

Anglais 

programme 

d’œuvres 

inclus

Dans chaque matière :

le cours , les méthodes ,

des exercices & des sujets corrigés

Français 

(

)

Pour progresser toute l’année et réussir dans ses trois spécialités

SES

HGGSP (Histoire-géographie 

Géopolitique & Sciences politiques)

Maths

re